
 

 

23-06-06: PROCÈS-VERBAL D’UNE SÉANCE ORDINAIRE DU 
CONSEIL DE LA MUNICIPALITÉ DE SAINTE-
CLOTILDE-DE-HORTON, TENUE AU LIEU DES 
SESSIONS, LE MARDI 6 JUIN 2023 À 19H03, SOUS LA 
PRÉSIDENCE DE MADAME JULIE RICARD 
MAIRESSE. 

 
 Sont présents :  

   Julie Ricard   Mairesse 
  Patrice Pinard  Conseiller siège n° 1 
  Marlène Langlois Conseillère siège n° 2 
   Sarah Lamontagne Conseillère siège n° 3 
   Richard Gélinas Conseiller siège n° 4 
   Mélanie Guenet Conseillère siège n° 5 
   Manuel Bournival  Conseiller siège n° 6  

 
 Est absent :  
  

      
Secrétaire d’assemblée : 

 
Simon Boucher directeur général et greffier-        
trésorier 
 

 
1. OUVERTURE_________________________________________________ 

 
Les membres présents à l’ouverture de la séance formant quorum, l’assemblée est 
déclarée régulièrement constituée par la présidente à 19h03 heures.  La séance 
est enregistrée et sera diffusée sur le site internet de la municipalité. 

 
23-0601 2.  ORDRE DU JOUR____________________________________________ 

 
L’ordre du jour est déposé aux membres du Conseil municipal pour adoption. 
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Manuel Bournival, appuyé par 
la conseillère Mélanie Guenet et résolu que soit adopté l’ordre du jour de la séance. 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

 
 

3. PROCÈS-VERBAL________________________________________ 
 
 

 
23-0602 3.1 PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE DU 2 MAI 2023 

 
 CONSIDÉRANT QUE les membres du Conseil ont individuellement pris 

connaissance du procès-verbal de la séance ordinaire du 2 mai 2023 ; 
 
 CONSIDÉRANT QUE les membres du Conseil renoncent à la lecture du procès-

verbal ; 
 
 EN CONSÉQUENCE, il est proposé la conseillère Marlène Langlois, appuyé par le 

conseiller Patrice Pinard et résolu que soit adopté le procès-verbal de la séance 
ordinaire du 2 mai 2023 tel que déposé. 

 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 

 3.3 SUIVI : Le travail de l’archiviste est en cours pour 2 semaines, Les équipements 
de parcs sont tous arrivés, le ménage des plates-bandes débute, les équipements 
pour le camion 3 ont été achetés, les travaux du 5ième rang sont terminés.  
L’installation des bollards est terminée.  

     
4. DEMANDES SPÉCIALES_____________________________________ 
     
 
5. CORRESPONDANCE________________________________________ 



 

 

Lettre de confirmation subvention de 20 000,00 $  
 
6. TRÉSORERIE______________________________________________ 
 

23-0603 6.1 COMPTES 
 

CONSIDÉRANT QUE le Conseil prend acte de la liste des comptes payés datée 
du 6 juin 2023 en vertu des dépenses incompressibles ainsi que de la délégation 
d’autoriser des dépenses et d’autoriser des paiements du directeur général et 
greffier-trésorier en conformité au règlement n° 118 ; 
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Manuel Bournival, appuyé par 
le conseiller Patrice Pinard et résolu : 
 
QUE soit approuvée la liste des comptes datée du 6 juin 2023, qui totalise un 
montant des déboursés de 1 604 237,00 $ et que soit autorisé leur paiement 
immédiatement.   
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 
CERTIFICAT DE DISPONIBILITÉ DE CRÉDIT 
 
Je soussigné, Simon Boucher, directeur général et greffier-trésorier, certifie que les 
crédits budgétaires sont disponibles pour les dépenses décrites par le Conseil de 
cette séance de la Municipalité de Sainte-Clotilde-de-Horton. 
 
 
__________________________________ 
Simon Boucher 
Greffier-trésorier 
 
 
7. RAPPORTS DES COMITÉS/DÉPÔT DIVERS DOCUMENTS _________ 
 
7.1 RAPPORT MENSUEL DES PERMIS DU SERVICE D’URBANISME 
 
Le directeur général et greffier-trésorier dépose le rapport des permis du service 
d’urbanisme pour le mois d’avril. 
 
 
8. RÉGLEMENTATION___________________________________________ 

 8.1 AVIS DE MOTION RÈGLEMENT 134 PPCMOI 
 

Avis de motion est donné par la conseillère Marlène Langlois relatif à la 
règlementation sur les projets particuliers de construction de modification ou 
d’occupation d’un immeuble et sera déposé lors d’une séance ultérieure.  
   

 Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 
9.0 AFFAIRES NOUVELLES _______________________________ 

 
23-0604   9.1 SOUMISSIONS POUR L’ÉMISSION DE BILLETS 

 

 
Date 
d’ouverture : 

6 juin 2023  
Nombre de 
soumissions : 

3  

 
Heure 
d’ouverture : 

10 h  
 
Échéance 
moyenne : 

4 ans et 8 
mois 

 

 
Lieu 
d’ouverture : 

Ministère des 
Finances du 
Québec 

 Date 
d’émission :  

13 juin 2023 
 

 Montant : 1 497 800 $   

 
 



 

 

ATTENDU QUE la Municipalité de Sainte-Clotilde-de-Horton a demandé, à cet 
égard, par l'entremise du système électronique \« Service d'adjudication et de 
publication des résultats de titres d'emprunts émis aux fins du financement 
municipal\», des soumissions pour la vente d'une émission de billets, datée du 
13 juin 2023, au montant de 1 497 800 $; 
 
ATTENDU QU'à la suite de l'appel d'offres public pour la vente de l'émission 
désignée ci-dessus, le ministère des Finances a reçu trois soumissions conformes, 
le tout selon l'article 1066 du Code municipal du Québec (RLRQ, chapitre C-27.1) 
et de la résolution adoptée en vertu de cet article. 

 
 

1 - BANQUE ROYALE DU CANADA 
 
  47 700 $  4,90000 %  2024 
  49 900 $  4,90000 %  2025 
  52 200 $  4,90000 %  2026 
  54 500 $  4,90000 %  2027 
  1 293 500 $  4,90000 %  2028 
 
   Prix : 100,00000  Coût réel : 4,90000 % 
 
2 - FINANCIÈRE BANQUE NATIONALE INC. 
 
  47 700 $  5,25000 %  2024 
  49 900 $  5,00000 %  2025 
  52 200 $  4,70000 %  2026 
  54 500 $  4,70000 %  2027 
  1 293 500 $  4,65000 %  2028 
 
   Prix : 98,54400  Coût réel : 5,01798 % 
 
3 - CAISSE DESJARDINS DES BOIS-FRANCS 
 
  47 700 $  5,11000 %  2024 
  49 900 $  5,11000 %  2025 
  52 200 $  5,11000 %  2026 
  54 500 $  5,11000 %  2027 
  1 293 500 $  5,11000 %  2028 
 
   Prix : 100,00000  Coût réel : 5,11000 % 
 

 
ATTENDU QUE le résultat du calcul des coûts réels indique que la soumission 
présentée par la firme BANQUE ROYALE DU CANADA est la plus avantageuse; 
 
 Il est proposé par la conseillère Sarah lamontagne, appuyé par  la 
conseillère Mélanie Guenet et résolu unanimement  
 
QUE le préambule de la présente résolution en fasse partie intégrante comme s’il 
était ici au long reproduit; 
 
QUE la Municipalité de Sainte-Clotilde-de-Horton accepte l’offre qui lui est faite de 
BANQUE ROYALE DU CANADA pour son emprunt par billets en date du 
13 juin 2023 au montant de 1 497 800 $ effectué en vertu du règlement d’emprunt 
numéro 133.  Ces billets sont émis au prix de 100,00000 pour chaque 100,00 $, 
valeur nominale de billets, échéant en série cinq (5) ans; 

 
QUE les billets, capital et intérêts, soient payables par chèque à l’ordre du 
détenteur enregistré ou par prélèvements bancaires préautorisés à celui-ci. 
 
 
 
 
 

 



 

 

23-0605 9.2 RÉSOLUTION DE CONCORDANCE ET DE COURTE ÉCHÉANCE 
RELATIVEMENT À UN EMPRUNT PAR BILLETS AU MONTANT DE 
1 497 800 $ QUI SERA RÉALISÉ LE 13 JUIN 2023 

 
ATTENDU QUE, conformément au règlement d'emprunt suivant et pour le montant 
indiqué, la Municipalité de Sainte-Clotilde-de-Horton souhaite emprunter par billets 
pour un montant total de 1 497 800 $ qui sera réalisé le 13 juin 2023, réparti 
comme suit : 
 

Règlements 
d'emprunts # 

Pour un 
montant 
de $ 

133 1 497 800 $ 
 

 
ATTENDU QU’il y a lieu de modifier le règlement d’emprunt en conséquence ; 
 
ATTENDU QUE, conformément au 1er alinéa de l’article 2 de la Loi sur les dettes 
et emprunts municipaux (RLRQ, chapitre D-7), pour les fins de cet emprunt et pour 
le règlement d'emprunt numéro 133, la Municipalité de Sainte-Clotilde-de-Horton 
souhaite réaliser l’emprunt pour un terme plus court que celui originellement fixé à 
ces règlements; 
 
Il est proposé par la conseillère Marlène Langlois, appuyé par la conseillère 
Mélanie Guenet et résolu unanimement 
 
QUE le règlement d'emprunt indiqué au 1er alinéa du préambule soit financé par 
billets, conformément à ce qui suit : 
 

1. les billets seront datés du 13 juin 2023; 
 

2. les intérêts seront payables semi-annuellement, le 13 juin et le 13 décembre de 
chaque année; 

3.  les billets seront signés par le (la) maire et le (la) greffier(ère)-trésorier(ère) ou 
trésorier(ère);  

 
4. les billets, quant au capital, seront remboursés comme suit : 

 
2024. 47 700 $  
2025. 49 900 $  
2026. 52 200 $  
2027. 54 500 $  
2028. 56 900 $ (à payer en 

2028) 
2028. 1 236 600 $  (à 

renouveler) 
 

 
QUE, en ce qui concerne les amortissements annuels de capital prévus pour les 
années 2029  et suivantes, le terme prévu dans le règlement d'emprunt numéro 
133 soit plus court que celui originellement fixé, c'est-à-dire pour un terme de cinq 
(5) ans (à compter du 13 juin 2023), au lieu du terme prescrit pour lesdits 
amortissements, chaque émission subséquente devant être pour le solde ou partie 
du solde dû sur l'emprunt;  
 
 
ADOPTÉE À LA SÉANCE DU 6 JUIN 2023 
 
VRAIE COPIE CERTIFIÉE, CE 7 JUIN 2023 
 
 
  

SIMON BOUCHER 
DIRECTEUR GÉNÉRAL GREFFIER TRÉSORIER 

 



 

 

23-0606 9.3 APPEL D’OFFRES POUR LE DÉNEIGEMENT ET LE DÉGLAÇAGE DES 
CHEMINS PUBLICS 

 
CONSIDÉRANT QUE le devis pour le déneigement et le déglaçage des chemins 
publics pour une durée de 3 ans ou 5 ans a été soumis aux membres du Conseil ; 
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Manuel Bournival, appuyé par 
la conseillère Mélanie Guenet et résolu : 
 
QUE soit accepté, tel que soumis, le devis pour le déneigement et le déglaçage 
des chemins publics pour une durée de 3 ans ou 5 ans ; 
 
QUE soit transmis un avis d’appel d’offres par l’entremise du Système électronique 
d’appel d’offres du gouvernement du Québec (SEAO) ; 
 
QUE soit publié un avis d’appel d’offres dans le journal L’Express au coût de 
510,24 $ taxes en sus. 

 
Adopté à l’unanimité des conseillers 
 

23-0607 9.4 APPEL D’OFFRES SUR INVITATION POUR LE DÉNEIGEMENT DES 
TROTTOIRS 

 
CONSIDÉRANT QUE le devis pour le déneigement et le déglaçage des trottoirs 
pour une durée de 1 an ou 3 ans a été soumis aux membres du Conseil ; 
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Manuel Bournival, appuyé par 
le conseiller Patrice Pinard et résolu : 
 
QUE soit accepté, tel que soumis, l’appel d’offres sur invitation pour le déneigement 
et le déglaçage des trottoirs pour une durée de 1 an ou 3 ans ; 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

 
23-0608 9.5 CONTRIBUTION MUNICIPALE 2022 ET 2023 À LOISIRS SAINTE-

CLOTILDE 
 

CONSIDÉRANT les prévisions budgétaires pour les années 2022 et 2023 ;  
 
CONSIDÉRANT l’absence de résolution de contribution à Loisirs Sainte-Clotilde 
pour l’année 2022 ; 
 
CONSIDÉRANT QUE le conseil souhaite régulariser cette situation pour l’année 
2022 et 2023; 
 
CONSIDÉRANT l’adoption des prévisions budgétaires 2022 et 2023 ; 
 
CONSIDÉRANT que les demandes de soutien à l’organisme Loisirs Ste-Clotilde 
pour 2022 et 2023 sont de 25 500.00$ sur des dépenses réelles de 104 490,54 $ 
pour l’année 2022 et pour des prévisions des dépenses de 81 352,00 $ pour 2023 ;  
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par la conseillère Marlène Langlois, appuyé 
par le conseiller Patrice Pinard et résolu : 
 
QUE soit inscrit au procès-verbal, la contribution de 25 500 $ à Loisirs Ste-Clotilde 
pour l’année 2022 tel que prévu dans les prévisions budgétaires de 2022; 
 
QUE soit versée à l’organisme une contribution de 25 500 $ par la municipalité 
pour l’année 2023 tel que prévu dans les prévisions budgétaires de 2023. 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

 
  



 

 

23-0609 9.6 ENTENTE DE RENOUVELLEMENT 2023-2027 DU CONTRAT 
D’ENTRETIEN DU SYSTÈME DE CLIMATISATION/CHAUFFAGE 

 
 CONSIDÉRANT la nécessité de maintenir deux fois par année l’entretien du 

système de climatisation/chauffage du centre communautaire ; 
 
 CONSIDÉRANT QUE l’entreprise Bourque Réfrigération Inc. procède à l’entretien 

dudit système depuis plusieurs années ; 
 
 CONSIDÉRANT QUE ladite entreprise a transmis à la municipalité une offre de 

services pour le renouvellement du contrat d’entretien du système de 
climatisation/chauffage ; 

 
 CONSIDÉRANT QUE, suite à des discussions entre la municipalité et ladite 

entreprise, une nouvelle proposition d’entente d’une durée de cinq (5) ans a été 
établie ; 

 
 EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Richard Gélinas et appuyé 

par le conseiller Manuel Bournival que soit approuvée, tel que présenté, l’entente 
de renouvellement 2023-2027 du contrat d’entretien du système de 
climatisation/chauffage du centre communautaire auprès de l’entreprise Bourque 
Réfrigération Inc. au coût de 547,61 $ par visite.  Le directeur général Simon 
Boucher est autorisé à signer, pour et au nom de la municipalité de Sainte-Clotilde-
de-Horton, ladite entente. 

  
Adopté à l’unanimité des conseillers 
 

23-0610  9.7 OCTROI DE CONTRAT  POUR LA PRÉPARATION DE PLAN ET DEVIS DU 
RANG DE LA RIVIÈRE DE L’EST   
   
CONSIDÉRANT la volonté du conseil municipal d’effectuer des travaux de voirie 
et de réfection de chaussée sur le rang de la Rivière de l’Est ; 
 
CONSIDÉRANT QU’UN tel investissement nécessite d’obtenir des plans et devis 
d’une firme d’ingénierie ; 
   
CONSIDÉRANT les prix reçus des différentes firmes conseils;  

 
Soumissionnaire Prix soumis 

 
Avizo 
 

19 900.00$ taxes en sus 

Pluritec 
 

60 500.00$ taxes en sus 

 
EN CONSÉQUENCE il est proposé par la conseillère Sarah Lamontagne, appuyé 
par la conseillère Mélanie Guenet d’octroyer le contrat pour la préparation des 
plans et devis des travaux de voirie sur le rang de la Rivière de l’Est à la firme Avizo 
pour un montant de 19 900,00 $ taxes en sus ;  

   
Adopté à l’unanimité des conseillers 
 

23-0611 9.8 ACHAT D’UN ASPIRATEUR SAC À DOS SANS FIL   
   
CONSIDÉRANT que l’aspirateur actuel est brisé ; 
 
EN CONSÉQUENCE il est proposé par le conseiller Richard Gélinas appuyé par  
le conseiller Manuel Bournival d’autoriser l’achat d’une nouvel aspirateur sac à doc 
sans fil 3-en-1 chez BMR au coût de 399.98 $ avec deux batteries rechargeable au 
coût de 359.98$ taxes en sus ;  

   
Adopté à l’unanimité des conseillers 

  



 

 

23-0612  9.9 ACHAT D’UNE TOILETTE EXTÉRIEURE SIMPLE  
   
CONSIDÉRANT QUE le parc Landry accueil un grand nombre de cyclistes qui s’y 
arrêtent pour prendre une pause ; 
 
CONSIDÉRANT l’installation d’une fontaine d’eau au parc Landry ; 
 
CONSIDÉRANT que le conseil souhaite installer une toilette extérieure au Parc 
Landry ; 
 
CONSIDÉRANT la superficie libre au Landry ; 
 
CONSIDÉRANT la soumission obtenue de l’entreprise Équipements A.C.I qui est 
la seule au Québec qui manufacture ce type d’installation ; 
 
EN CONSÉQUENCE il est proposé par la conseillère Mélanie Guenet appuyé par  
le conseiller Patrice Pinard d’autoriser l’achat d’une toilette extérieure simple 
modèle Bastone toilette simple au  coût de 3 500.00 $ taxes en sus, transport non 
inclus ; 

   
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 

23-0613 9.10 MANDAT À L’AVOCAT – POUR DES SERVICES JUDICIARES 
 
CONSIDÉRANT QUE la municipalité souhaite obtenir les services juridiques 
relatifs au PAE des Berges et travaux du 5ième rang ;  
 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par la conseillère Marlène Langlois, appuyé 
par la conseillère Sarah Lamontagne et résolu que soit mandaté le cabinet 
d’avocats Dufresne Hébert Comeau pour nous accompagner dans ce dossier. 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 

23-0614 9.11 APPUI À LA MUNICIPLITÉ DE SAINT_SAMUEL DANS SA DEMANDE DE 
SENSIBILISATION AUPRÈS D’HYDRO-QUÉBEC  
POUR PANNES RÉCURRENTES D’ÉLECTRICITÉ 
 
CONSIDÉRANT QUE les membres du conseil municipal de Sainte-Clotilde-de-
Horton souhaitent appuyer la municipalité de Saint-Samuel en lien avec sa 
démarche de sensibilisation auprès d’Hydro-Québec concernant les pannes 
récurrentes d’électricité ;  
 
CONSIDÉRANT QU’Hydro Québec est le seul fournisseur d’électricité de la 
Municipalité de Sainte-Clotilde-de-Horton ; 
 
CONSIDÉRANT la fréquence élevée des pannes de courant ; 
 
CONSIDÉRANT QUE les résidences sur le territoire ne sont pas toutes desservies 
par le réseau d’aqueduc public ; 
 
CONSIDÉRANT QUE cette situation cause des problématiques pour 
l’approvisionnement en eau potable ; 
 
CONSIDÉRANT QUE la municipalité est soucieuse de la sécurité et du bien-être 
de ses citoyens ; 
 

 CONSIDÉRANT QUE les membres du conseil sont sensibles aux répercussions 
que vivent les citoyens lors des pannes d’électricité ; 

  
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Richard Gélinas appuyé par 
le conseiller Manuel Bournival et résolu de demander à Hydro-Québec de se 
pencher sur les causes réelles des pannes électriques subies sur notre territoire et 
celui de la municipalité de Saint-Samuel et de mettre en action des solutions pour 
améliorer la fiabilité du réseau dans les secteurs respectifs ; 
 
Que soit transmise une copie de cette résolution à la municipalité de Saint-Samuel 
ainsi qu’au député Monsieur Sébastien Schneeberger 
 



 

 

Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 

23-0615 9.12 PREMIER ET DERNIER DÉCOMPTE DES TRAVAUX DU 5IÈME RANG  
 

CONSIDÉRANT QUE la municipalité doit faire une reddition de compte pour le 
règlement et la demande de subvention ;  
 
CONSIDÉRANT QUE l’ingénieur d’Avizo en charge des travaux a fait la vérification 
des dépenses reliées aux travaux ; 

 
CONSIDÉRANT QUE le premier et dernier décompte est de 1 308 602.57 $ taxes 
incluses, une retenue de 5% du montant avant taxes de 59 903,30 $ sera payable 
12 mois après la fin des travaux ;  

 
EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Patrice Pinard, appuyé le 
conseiller Richard Gélinas et résolu : 
 
QUE soit payé le montant dû de 1 308 602,57$ pour les travaux de réfection et de 
voirie du rang des chalets effectué par l’entreprise Sintra Inc. 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 
 

23-0616 9.13 PROTOCOLE D’ENTENTE AVEC LE MINISTÈRE DES TRANSPORTS 
POUR DES TRAVAUX PLANIFIÉS EN 2025   

 
CONSIDÉRANT la recommandation obtenue du ministère des Transports lors de 
la rencontre du 25 mai dernier ;  
 
CONSIDÉRANT QUE la municipalité prévoit réaliser les travaux reliés aux 
traitements de eaux en 2025 ;  
 
CONSIDÉRANT QU’UNE partie des travaux seront réalisés dans l’emprise de la 
route 122 ; 

 
En conséquence, il est proposé par le conseiller Patrice Pinard, appuyé la 
conseillère Marlène Langlois et résolu : 
 
QUE soit déposée une demande de protocole avec le ministère des transports. 
 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

 
23-0617 9.14 DEMANDE DE LA LIGUE DE BALLE STE-CLOTILDE-DE-HORTON 

  
 CONSIDÉRANT QU’une demande a été présentée par la Ligue de balle Ste-

Clotilde-de-Horton en date du 6 juin 2023 afin d’obtenir une gratuité de la location 
du terrain de balle pour la saison 2023 ; 

 
 CONSIDÉRANT QUE des investissements ont été réalisés et que d’autres sont à 

venir sur les infrastructures sportives municipales grâce notamment au soutien de 
la ligue et à une partie de ses recettes annuelles amassées ; 

 
 EN CONSÉQUENCE, il est proposé par le conseiller Richard Gélinas, appuyé par 

la Mélanie Guenet et résolu que soit acceptée la demande transmise par la Ligue 
de balle Ste-Clotilde-de-Horton afin d’obtenir une gratuité de la location du terrain 
de balle pour la saison 2023. 

 
Adopté à l’unanimité des conseillers. 

 
10. PÉRIODE DE QUESTIONS___________________________________ 
 
La présidente d’assemblée reçoit les questions du public.   
  
11. CLÔTURE DE L’ASSEMBLÉE________________________________ 
 
L’ordre du jour étant épuisé, la présidente déclare la clôture de l’assemblée.  Il est 
19h58. 
  
Prochaine séance ordinaire mardi 4 juillet 2023. 



 

 

  
Présidente                            secrétaire, 
 
__________________       ________________________ 
Julie Ricard, Mairesse          Simon Boucher, greffier-trésorier 

 

Je, Julie Ricard, mairesse, atteste que la signature du présent procès-verbal 
équivaut à la signature pour moi de toutes les résolutions qu’il contient au sens de 
l’article 142 (2) du Code municipal du Québec et renonce à mon droit de veto. 
 
______________________________  

Julie Ricard 


